

ca local en esta época, no solo ya como una actividad de autosuficiencia, sino también, debido a las dimensiones y la calidad de algunas de las vetas que hemos observado, como un elemento económico, que garantiza a los pobladores de la fortificación, la obtención de determinados bienes ajenos a su entorno productivo.

LA PROBLEMÁTICA CRONOLÓGICA DE LA FORTIFICACIÓN MEDIEVAL ASTURIANA

La existencia de numerosos hallazgos descontextualizados, sobre todo monetarios, impedía adscribir con claridad, el origen de muchas torres asturianas, al mundo romano. Los materiales procedentes de Alesga (Fanjul, Menéndez y Álvarez 2003), si bien no obtenidos mediante excavación arqueológica, pero de procedencia probada y vinculación militar, vienen a apoyar tal hipótesis.

La cercanía entre alguna de estas torres de las que existen referencias materiales romanas, con un poblamiento en llano no fortificado, de la misma época (Picu la Torre en Oviedo – Figura 12), podrían estar mostrando ya un primer paisaje «feudal» (Martín 2000), cuyas cronologías exactas de difusión en las regiones cantábricas, todavía desconocemos.

Las evidencias de una auténtica política romana de fortificación de la costa atlántica europea (Johnson 1979), cuyos ejemplos paralelos en nuestra región, podrían corresponder a lugares como el Peñón de Raíces en Castrillón (Muñiz y García 2004), La colina sobre la Griega en Villaviciosa, las diversas atalayazas junto a la Isla en Colunga e incluso alguno de los castros costeros del occidente, vuelve a resaltar la existencia de un claro proceso evolutivo común, en muchos de los cambios socio-poblacionales (Clarke 1984), existentes en las regiones del arco atlántico europeo, entre la tardo-antigüedad y el alto-medievo (Menéndez 1996, 2001), sin obviar por supuesto, algunas fuertes particularidades regionales en el campo de la fortificación (Stout 1997).

Otro de los problemas dentro del proceso evolutivo de la fortificación medieval, donde las reutilizaciones de asentamientos castreños responden a fenómenos puntuales (Gutiérrez 2002), proviene de la misma funcionalidad de la estructura militar, la cual, puede cambiar indistintamente entre el control vial y la residencia señorial, dependiendo de épocas y yacimientos concretos (Quirós Castillo, Bengoetxea y Lorenzo, 2006), dejando solo como elemento de cambio más claro, la presencia de la torre señorial bajo-medieval, con unas características de ubicación en el territorio, alejadas de los parámetros anteriores (Avello 1991).

Las fortalezas asturianas, continuaron cumpliendo la función militar que les dio origen en tiempos posteriores a la época medieval, pese a que la mayor parte de las estructuras de importancia fueron destruidas al terminar la guerra civil castellana (Avello 1991), y así, localizamos numerosas referencias de reaprovechamiento militar de nuestras fortificaciones, hasta el momento sin estudiar, durante la guerra de Independencia (Alesga en Teverga y Grandota en Oviedo), las guerras carlistas (Castiello de Tene en Quirós y Pico la Torre en Oviedo) y la guerra civil (Castiello de Brañes y Grandota en Oviedo).

BIBLIOGRAFÍA

- AVELLO ALVAREZ, J. L. (1991): *Las torres señoriales de la Baja Edad Media asturiana*. León.
- ALVARGONZÁLEZ TREMIS, E. y CASERO TORRE, A. (1992): "Fortificaciones medievales en Teverga". *III Congreso de Arqueología medieval Española*. Tomo II. Oviedo. pp. 227-234.
- ÁLVAREZ ESTRADA, F. y MOURE FERREIRO, J. A. (1992): "El Picu Jana: un enclave estratégico en el oriente de Asturias". *Excavaciones arqueológicas en Asturias 1987-1990*. Oviedo. pp. 211-218.
- ÁLVAREZ PEÑA, B. (1998): "Castillos, el paisaje legendario". *Historia vivida*, 25. *El Comercio*. Gijón.
- CLARKE, H. (1984): *The Archaeology of Medieval England*. London.
- DARK, P. (2000): *The environment of Britain in the first Millennium A. D.* London.
- FANJUL PERAZA, A. y MENÉNDEZ BUEYES, L. R. (2004): *El complejo castreño de los astures transmontanos*. Salamanca.
- FANJUL PERAZA, A., MENÉNDEZ BUEYES, L. R. y ÁLVAREZ PEÑA, B. (2003): "La fortaleza de Alesga (Teverga, Asturias): Una posible Turris de control Altoimperial". *Gallaecia* (En prensa).
- FERNÁNDEZ CONDE, J. (1979): *El medievo asturiano (siglos X-XII)*. *Historia de Asturias*. Tomo IV. Salinas. pp. 130-289.
- FERNÁNDEZ GARCÍA, A. M., PEREZ CUESTA, A., ROZA IGLESIAS, A., SUAREZ SARO, A. y VALLINA, M. C. (1992): "El valle de Quirós: Un modelo de sistema defensivo vial". *III Congreso de Arqueología medieval Española*. Tomo II. Oviedo. pp. 235-242.
- FERNÁNDEZ MIER, M. (1999): *Génesis del territorio en la Edad Media. Arqueología del paisaje y evolución histórica en la montaña asturiana*. Oviedo.
- GARCÍA DE CASTRO, C. Y RIOS GONZÁLEZ, S. (1998): "Los castillos de Proaza". *Arqueología y territorio medieval*, 5. pp. 69-89.
- GUTIÉRREZ GONZÁLEZ, J. A., ARGÜELLO MENÉNDEZ, J. J., DÍAZ GARCÍA, F. y MARTÍNEZ FAEDO, L. (1999): "Notas para el estudio de la minería y metalurgia férrica en la Asturias medieval". *Memorana*, 3. pp. 4-31.
- GUTIÉRREZ GONZÁLEZ, J. A. (2002): "Del Castro al Castellum. Los castros entre la antigüedad y la Edad Media". *Los poblados fortificados del Noroeste de la Península Ibérica: formación y desarrollo de la cultura castreña*. Navia. pp. 301-316.
- (2003): *Peñaterruz (Gijón). El castillo de Curiel y su territorio*. Gijón.
- GARCÍA LARRAGUETA, S. (1962): *Colección de documentos de la catedral de Oviedo*. Oviedo.
- JOHNSON, S. (1979): *The Roman forts of the Saxon Shore*. London.
- MARTÍN VISO, I. (2000): *Poblamiento y estructuras sociales en el norte de la Península Ibérica. Siglos VI-XIII*. Salamanca.
- MENÉNDEZ BUEYES, L. R. (1995-96): "Algunas notas sobre el posible origen astur-romano de la nobleza en el Asturorum Regnum". *Studia Histórica. Historia Antigua*, 13-14. pp. 437-456.
- (2001): *Reflexiones críticas sobre el origen del reino de Asturias*. Salamanca.
- MUÑIZ LÓPEZ, I. y GARCÍA ÁLVAREZ-BUSTO, A. (2004): "El proyecto arqueológico de Raíces: El castillo de Gauzón y el monasterio de Santa María". *Jornadas sobre el patrimonio arqueológico de Avilés*. (En Prensa).
- NUÑO GONZÁLEZ, J. (1999): "Asentamientos encastillados de época romana en el alto Pisuerga". *Regio Cantabrorum*. Santander. pp. 167-177.
- STOUT, M. (1997): *The Irish Ringfort*. Dublin.
- SUAREZ LOPEZ, J. (2001): *Tesoros, Ayalgas y Chalqueiros. La fiebre del oro en Asturias*. Gijón.